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□ 本报记者  孙立昊洋 文/图

□ 本报通讯员 黄莉 鲁森林

　　“牛哥”杨帆在汉台公安乃至汉中公安系统都有响当

当的知名度。

　　受父亲的影响，杨帆考入西北政法学院。杨帆与《法治

日报》记者交谈时神情认真地说：“当时‘神探李昌钰’热影

响了很多人，我也梦想着参加公安工作后能做一个神探，

成为打击犯罪的警界悍将。”

　　心如所愿，2005年杨帆考入汉中市公安局汉台分局，

开始了属于自己的警察故事。

他也跟着跳了下去

　　“当我们冲进房间的时候，看见犯罪嫌疑人从四楼窗

户跳了下去，冲在最前面的杨帆也跟着跳了下去。”吴玮与

杨帆是五中队的同事，回想起2012年夏天抓捕一名重伤害

犯罪嫌疑人的场景时，他的语气仍充满敬佩。

　　“抓捕的地点在城中村一幢楼房的4楼，民警冲进门

后，嫌疑人从4楼跳窗到相邻平房的房顶，当时刚当副队长

的杨帆也跟着跳下去之后，在八字形的瓦房顶上奋力追

赶，最终将嫌疑人抓获。”吴玮补充道。

　　2017年8月，在汉中市区3201医院门口，五中队民警蹲

守抓捕一名吸毒人员，当便衣民警悄悄围拢时，警觉性很

高的嫌疑人伸手入怀，杨帆见状扑上去紧紧抓住其手臂，

大家把人牢牢控制住后才发现，嫌疑人手里紧握一把打开

的弹簧刀，有20多厘米长，被按倒在地仍然不撒手。

　　……

　　发生在杨帆身上这样的故事很多，讲述民警的敬佩之

情溢于言表，他们为有这样的同事、领导而感到自豪。

　　在刑警队，无论是做内勤、外勤、副队长、队长，杨帆总

是严格要求自己。在他的带动和大家的共同努力下，五中

队战力飙升，刑警五中队的破案、起诉等各项工作连年排

名第一。

扫黑先锋实至名归

　　“跟着这样的领导干，虽然很辛苦，但很充实也有成就

感。”2017年，刘飞从基层派出所抽调进入心仪已久的刑警

五中队。2018年，扫黑除恶专项斗争开始后，五中队整建制

编入扫黑专业队，经过扫黑除恶的洗礼，刘飞对杨帆的评

价就四个字：“不服不行。”

　　杨帆带领刑警五中队转战扫黑除恶工作后，以刑

警五中队为班底成立了两个专案组，分别是“4·14苟某

森黑社会性质组织案”专案组与“5·25张某衡黑社会性

质组织案”专案组。加上全市抽调的民警，两个专案组

有130多名民警。

　　杨帆统筹安排警力，通过点滴线索，顺线追踪、缜

密侦查，并突出“快处”“快侦”“快破”“快捕”“快诉”，在

5个月时间里将两起黑社会性质组织案件顺利移送起

诉，移送起诉犯罪嫌疑人数达250人之多，移送卷宗800

余册。

　　在案件攻坚的一百多天时间里，杨帆指挥侦查横跨了

多个警种，多个涉案领域，交给他办理的案件，从检察院到

法院都得到了一致认可和好评。

善啃硬骨头

　　与杨帆搭班子的指导员唐叶艇是2017年6月调整到五

中队的，自认干工作很拼的他与杨帆处久了也感受到，“牛

哥”是真的牛。

　　五中队是负责汉台区打击“盗抢骗”跨区域团伙犯罪

的专业队，近年来先后破获大要案件50余起，使得全区盗

抢骗案件高发势头得到有效的遏制。他们总结提炼的“缩

圈区域划定技战法”和“群侦”技战法被省公安厅评为全省

优秀技战法，在全省范围内推广，受到省厅和市局通报

表扬。

　　在执法办案中，杨帆落实执法理念，并结合自身实

际研究制定出案件“三级审核”制度，对办理的每一起

案件，严格案件审核，确保案件不出现纰漏，使执法和

制约形成良性循环。同时，他严以律己要求别人做到的

自己率先做到，近3年来，无论是在刑警五中队，还是在

扫黑除恶专项斗争两个专案组中，均未出现任何违规、

违纪现象，五中队连续3年被汉台分局评为执法规范化

单位。

　　今年年初，汉台公安分局成立了反诈中心和反诈

专业队，由杨帆牵头负责。面对全新领域和疫情，他四

处取经，用了不到一个月时间，从办公场所的选定装修

到硬件设备的投入，从工作机制的探讨到工作模式的

确定，从人员结构的搭配到民警辅警的岗前培训全部

完成。

　　同时，与移动、电信、西安九索公司合作筹建数据中

心，与陕西理工大学计算机学院联建攻防中心，为反诈工

作增添后劲。截至目前，反诈中心抓获犯罪嫌疑人100余

名，打掉两个部督诈骗犯罪团伙，紧急止付涉案资金4851

万元，返还被骗资金630万余元。

　　反诈中心的正常运行和初见成效，赢得了省市区领导

的好评，目前，已有40多家兄弟单位到汉台分局参观学习，

交流反诈工作经验。

　　“相信奋斗的力量”——— 这是杨帆作为特邀教官在汉

中公安警校授课时的课件主题，这也是杨帆的座右铭。从

警15年来，正是不懈的奋斗让杨帆成为了“牛哥”。

　　“未来之路，我会继续在能力内把每件工作都做到最

好，努力奋斗，践行初心。”杨帆说。

　　图① 杨帆在布置抗疫工作。

　　图② 杨帆与同事研判发案情况。

　　图③ 杨帆在案情通气会上介绍案情。

相相信信奋奋斗斗的的力力量量

□ 本报记者  王家梁 文/图

□ 本报通讯员 符爱波 金禹

　　近日，贵州省清镇市流长苗族乡油菜村第一书记雷鹏飞在朋

友圈刷屏了。2月25日，全国脱贫攻坚总结表彰大会在北京隆重召

开，习近平总书记在人民大会堂亲切会见受表彰代表，向他们表

示热烈祝贺。雷鹏飞作为受表彰对象之一，他在大会前后用手机

记录了激动人心的瞬间，并在朋友圈与大家分享那份喜悦。

　　雷鹏飞所驻的油菜村位于贵阳清镇市流长苗族乡，因盛产油

菜而得名。然而，种油菜却并不能让当地的老百姓致富。几年前油

菜村泥路纵横，村内杂乱无章、村民饮水困难，产业配套设施不完

善，贫困户生产的农作物销售渠道单一、卖不出去，是典型的国家

级深度贫困村。

　　2018年3月，贵州省吹响决战决胜脱贫攻坚号角，时任贵阳市

委政法委关爱中心后勤部部长的雷鹏飞积极响应组织号召，主动

请缨参与到脱贫攻坚大战中来。因从事政法工作，组织安排他到

乡村治理乱、产业单一的油菜村任第一书记。

　　雷鹏飞入驻后，面对村民的误解和不信任，他总会低下身子、

耐住性子，和村民交心谈心；对困难群众，他会三天两头嘘寒问

暖，送去关心和问候，了解他们的生产生活情况；宣传扶贫政策

时，他总会多问几句“你家里还有什么困难”。在与群众互动过程

中，他的真情被村民感知，而这颗真心，也换回了群众对他的信

任，也为他随后发展养蜂产业奠定了坚实基础。

　　2019年清镇市严格按照贵州省委产业革命“八要素”，立足当

地资源，把枫、蔬、果、茶、蜂等产业作为带领群众脱贫致富产业，

一场农村产业革命在黔中大地的每个村寨徐徐展开。雷鹏飞立即

抓住契机，邀请农技专家实地考察，发现油菜村方圆十里自然生

态环境保护较好，花源充足，适宜发展养蜂业。于是，雷鹏飞和村

“两委”商议决定以发展养蜂业带领群众实现脱贫增收。

　　“喊破嗓子不如甩开膀子”。决定发展养蜂业后，为了动员村

民积极参与中华蜂养殖，雷鹏飞天天“泡”在村里，挨家挨户地走，

传递政策、分析市场、讲解利弊。没有产业资金，雷鹏飞回“娘家”

贵阳市委政法委，跑部门，会同工作组筹集养蜂资金20万元；没有

项目建设人员，他在养蜂基地建设期间早出晚归扎在基地，从养

蜂箱的修缮到蜂苗的采购引进再到搬运和日常管理，他都亲力亲

为；没有养殖技术，他就邀请贵阳市农业局蜜蜂养殖专家到现场

为群众讲解……

　　“他想法新颖，敢想敢做，大家都被他这种坚持不懈的精神打

动了，我们21户贫困户都参与其中。”油菜村村民堪茂根激动地说。

　　为规范养蜂管理，雷鹏飞与村党支部制定了《流长苗族乡油菜村蜜蜂养殖项目实施方

案》，并由村支部主导成立油菜村苗蜂缘养殖农民专业合作社，采取“党支部+公司+合作

社+贫困户”的模式，带领油菜村走出一条党社联建带民富的新路子。

　　“他把这些蜜蜂当作宝贝，不管雨天还是晴天，无论冰天雪地还是艳阳高照，他都会准

时准点到蜂场查看蜂箱并做好有关记录。”“小雷同志办法多，带领我们养蜂，光卖蜂蜜我

家就挣了7000元，大家荷包鼓了，干事的精气神就有了。”说起雷鹏飞帮助村里建起养蜂业

的过程，油菜村村民纷纷竖起大拇指。

　　经过一年的精心培育，油菜村的养蜂业实现产值22万余元，加入合作社的21户贫困户

户均年增收3000元。养蜂业终于成为油菜村群众增收致富的主导产业。也因此，雷鹏飞获

得了“养蜂书记”的称号。

　　为保障油菜村养蜂业长效发展，雷鹏飞积极协调贵阳市工商产业投资集团资金90万

元，在油菜村建成一个以繁蜂基地为中心的农业综合示范园区，实行“村党支部+合作社+

村集体+专家”的管理模式，流转土地100亩，配套种植蜜源枇杷、樱桃、树莓、紫云英等，围

绕养蜂业打造成了农文旅一体化发展模式，有效带领全村21户58人全部实现脱贫，村民人

均可支配收入从2014年的8760元提升到2020年的15800元。

　　如今，一栋栋立面农舍矗立乡间，星罗棋布；每家每户通了自来水，一条条水泥路盘山而

上，连接起各村各寨、每家每户。一片片绿色产业点缀山间，展现着驻村3年来雷鹏飞履职尽

责、甘于奉献的政治底色。而他所带领的1077名油菜村民，正阔步走在乡村振兴大道上。
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□ 本报记者  丁国锋

□ 本报通讯员 张鸣阳 应学良

　　“干刑警，就要不怕苦不怕流血牺牲，面对危险要冲在

前；干刑警，就要多破案，要尽可能地帮助群众挽回损失。只

有把每一起案件都漂漂亮亮地侦破，心里才会感到踏实，晚

上才能睡个好觉……”这既是江苏省徐州市公安局泉山分

局刑警大队副大队长赵亮对自己20多年刑警生涯的总结，

也是他的初心之始。

　　48岁的赵亮作风干练，严谨细致，在办案中不放过任何

疑点，经常能在千头万绪中找到蛛丝马迹，在案发细节中看

出问题，发现线索，攻克了许多难啃的“硬骨头”，也被同事

赞誉为“鹰眼神探”。

　　2018年4月，有群众报警称，在泉山区一废弃建筑工地

里发现一包尸体。接报后，赵亮和同事立即赶往现场。由于

尸体已呈现白骨化，无法确定被害人身份及死亡时间。经技

术比对，最终确认死者为女子周某。

　　赵亮立即带领侦查员对周某生前家庭情况、社会关系、

进行建档排查，对其居住地、工作地、活动范围进行逐一排

查，检验受害痕迹，寻找发案第一现场。“调查中，我们发现

周某的家人早在2013年就曾报警称其失踪了，但在询问其

丈夫王某时，王某对于妻子的失踪不仅态度冷漠，还言辞闪

烁，这就引起了我的怀疑。”赵亮回忆。

　　抓住这一疑点，赵亮立即围绕王某开展工作。经侦查发

现，王某系周某生前最后接触人员，其最终活动地点为抛尸

现场附近一废弃房屋内。2018年4月15日，犯罪嫌疑人王某

被抓获归案后对故意杀害周某的犯罪事实供认不讳。

　　从警20多年，赵亮先后参与侦破杀人、抢劫、绑架、盗窃

等重特大案件500余起，亲手抓获犯罪嫌疑人1500余名，逃

犯300余名，荣立个人二等功1次、三等功3次，并多次受到徐

州市公安局、泉山分局嘉奖。

　　“一名刑警队员不但要有侦破大案的能力，而且还要在

侦破小案件时具备耐心和细心。”赵亮认为，在调查侦破侵

财类案件时，还要有一颗对受害人的悲悯之心，一些看似数

额不大的小案，却与群众的利益息息相关，如果能够及时侦

破，就会帮群众挽回经济损失。

　　2019年秋天，在泉山区某技校发生了一起保险柜被盗

的案件，保险柜内有现金数十万元，由于在现场打不开，犯

罪嫌疑人就连保险柜一块偷走。赵亮带领刑警队员赶到现

场后获取的有用线索很少，财务室的电线被剪断，附近的监

控录像成了摆设。

　　校内的监控不起作用，就把目标转向校园外的监控录

像，赵亮从相关时间段经过的上百辆轿车中，终于找到了犯

罪嫌疑人作案时驾驶的车辆，并很快追到犯罪嫌疑人的家

中将其抓获，同时将被盗的数十万元现金悉数追回。

　　“做个实在的刑侦人，别给自己留遗憾，没有一个刑警

队员不想破案的。”赵亮一直认为，刑侦工作没有固定的模

式，不同的案件有不同的现场，这就需要刑警队员要用不同

的方法和思路来办案。

　　每逢破案遇到僵局时，赵亮总能在“抽丝剥茧”把握住

破案关键点。2018年，辖区内发生一起恶性案件，案件现场

仅留下一点关于犯罪嫌疑人的模糊线索。正是凭着这一点

线索，赵亮和同事们一起分析犯罪嫌疑人逃跑的方向以及

从事的职业，并安排队员对案发现场附近的几家饭店进行

暗中调查，最后在一家饭店的后厨发现了犯罪嫌疑人踪迹，

将其顺利抓获归案。

　　“每当侦破案件遇到难题时，亮哥总是最冷静的，找线

索分析问题，往往一两句话就能让我们茅塞顿开。案件侦破

后，他还会总结经验，为我们查缺补漏，下次遇到类似案件

少走弯路。”入职刑侦大队4年的吴文超，谈起赵亮时满脸的

钦佩。

　　破案追逃攻坚克难，对待同事温暖如春。谁家有什么困

难，赵亮总会及时伸出援手，送去慰问和关怀。每当办案到

深夜，警组的同事们饥肠辘辘之时，赵亮总会自掏腰包请大

家吃个夜宵。就在3个月前，赵亮因连续加班办案突患疾病

住院。康复期间，他还经常在警组工作群里与同事们互动交

流，为他们提供办案经验和思路。

  图① 赵亮在调看监控视频。 

  图② 赵亮（右）和同事讨论警情。        马超 摄

“鹰眼神探”赵亮：做个实在的刑侦人

　　杨帆，陕西省汉中市公安局汉台分局刑警

五中队队长。2019年2月被“公安部刑侦局审讯

人才库”吸纳为审讯专家库人才。2016年、2019

年两次被陕西省委政法委评为全省人民满意

政法干警。2019年被陕西省公安厅评为全省优

秀民警，被陕西省公安厅、省总工会评为三秦

最美警察，荣获陕西省五一劳动奖章。先后荣

立个人二等功一次、个人三等功两次。

“牛哥”杨帆：

①①

②②

③③
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②②

③③

  图①③ 雷鹏飞在

教授贫困户养蜂技术和

相关知识。

  图② 雷鹏飞在认

真学习养蜂技术相关

知识。

②②

①①


